



## Lutter contre la pauvreté par le développement

Stéphanie Urchick, Présidente Internationale 2024-2025



### ÉDITORIAL

#### Le Rotary International, un Acteur Clé de la Paix Positive par le Développement Économique Local



Chères amies, chers amis, Rotarien(ne)s, Rotaractien(ne)s, Interactien(nes)s, Octobre, mois du Développement Économique Local, un thème qui peut susciter des interrogations dans les sociétés développées. Dans un monde où près de 800 millions de personnes survivent avec moins de 1,90 dollars par jour, le Rotary International s'engage fermement dans la lutte contre la pauvreté. En soutenant le développement des économies locales, le Rotary ne répond pas qu'à des besoins immédiats, il contribue activement à plusieurs des huit piliers de la paix positive définis par l'IEP (Institute of Economics and Peace - CF. Lettre du Gouverneur de septembre).

Un environnement économique stable est favorisé par le recours aux microcrédits (expliqué par la suite) et à la formation. En créant ainsi des conditions propices à l'entrepreneuriat, le Rotary stimule la création d'emplois et renforce le tissu économique local. Les formations, proposées aux agriculteurs (par exemple sur l'optimisation dans l'utilisation de leurs terres) et aux entrepreneurs (développement de compétences adaptées aux besoins locaux), permettent d'améliorer également la vie des populations. Il en découle une alimentation plus saine, des offres d'emplois de proximité et bien d'autres avantages, ce qui renforce le capital humain, l'un des huit piliers de la paix positive. Beaucoup d'autres projets sont soutenus pour favoriser le développement économique local : construction d'infrastructures (routes, ponts), mise en place de production d'énergie renouvelable. Dans cet ensemble d'actions, le Rotary International n'agit pas forcément seul ; à titre d'exemple il travaille avec Habitat pour l'Humanité (décrit par la suite) pour mettre en place des logements décentes, ce qui favorise l'accès à l'éducation et stimule également le développement économique local par la création d'emplois

La pauvreté, les inégalités et le manque d'opportunités économiques sont souvent des facteurs de tension et de conflit. En s'attaquant à ces causes profondes, le Rotary contribue à prévenir les conflits et à renforcer la cohésion sociale. Les actions du Rotary en faveur du développement économique local sont donc bien plus qu'une simple œuvre de charité. Elles constituent un investissement à long terme dans la paix et la prospérité. En montrant que le développement économique et la justice sociale sont intimement liés, le Rotary inspire d'autres acteurs à s'engager dans la construction d'un monde plus juste et plus pacifique.

Je vous remercie de votre engagement dans cette noble cause, **Jean-Paul Hautier, Gouverneur 2024-2025**

## LES MICROCRÉDITS

Les microcrédits sont un moyen de financement qui consiste à accorder de petits prêts à des personnes ou à des entreprises qui n'ont pas accès aux services bancaires traditionnels. Cette méthode de financement a été popularisée par **Muhammad Yunus** (photo ci-contre), un économiste bangladais. Professeur d'économie à l'université de Chittagong dans les années 1970, il a eu l'idée de changer la vie des pauvres, en leur offrant des microcrédits pour améliorer leur sort. Motivé par la famine de 1974 qui a ravagé son pays, il a fondé la Grameen Bank qui a révolutionné le microcrédit et contribué à soulager la pauvreté au Bangladesh.



En 2006, **Muhammad Yunus et la Grameen Bank** ont reçu le **prix Nobel de la paix** pour leurs efforts dans la lutte contre la pauvreté, par le biais du microcrédit.



Une plateforme de microcrédits française, **Babyloan**, a été créée en 2011 par **Arnaud Poissonnier**, considéré comme le « chantre de la finance du sourire ». Cette plateforme, à but non lucratif, a permis aux particuliers de prêter de petites sommes à des micro-entrepreneurs dans les pays en développement, afin de soutenir leurs activités et de lutter contre la pauvreté. Babyloan est désormais remplacée par la plateforme de financement participatif (Crowdfunding) **Lendahand**. Celle-ci est de portée plus internationale et plus diversifiée, permettant aux investisseurs de contribuer à un impact social et environnemental, tout en obtenant des intérêts sur les prêts consentis. [En savoir plus : <https://www.lendahand.com/fr-FR>].

## LA FONDATION ROTARY POUR LE DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE LOCAL

Sans entrer dans les détails, rappelons que les subventions de la Fondation Rotary (de District ou Mondiales) permettent de soutenir tout projet s'inscrivant dans l'une des sept causes stratégiques, en l'occurrence celui qui nous préoccupe. Ainsi, le microcrédit, les entreprises/start-up sociales et la formation professionnelle font partie des actions et activités éligibles. Toutefois, pour que votre projet de microcrédit soit recevable, il convient de satisfaire aux conditions suivantes :

1. Mettre en place une **formation professionnelle** pour les bénéficiaires, développer leurs capacités et établir un encadrement, un réseau et le partage des connaissances.
2. Préparer un supplément à la demande de subvention mondiale, incluant un **protocole d'accord entre les membres du Rotary et l'institution de microfinance**, ainsi que des documents financiers sur l'institution.

L'intérêt de recourir à une subvention mondiale réside dans le soutien financier et la légitimité qu'elle apporte, permettant de lancer ou de développer des projets de microcrédit à grande échelle, contribuant ainsi à la croissance économique locale et à la création d'emplois. Il convient de retenir que les critères classiques d'obtention d'une subvention mondiale restent à prendre en compte : **parrainage local et international, établissement préalable de l'évaluation des besoins**.

### 🌟 Deux exemples de l'Impact du Rotary et de son indissociable Fondation

1. Des membres du Rotary club de Maceió-Farol, situé au Brésil (district 4391), collaborent avec des agriculteurs sur une initiative intitulée « **Mettre en place l'agroforesterie** ». Cette action a été lancée par les membres du club. Elle allie des pratiques de plantation durables et des méthodes d'agriculture biologique dans le but de favoriser la fertilité des sols et d'accroître les rendements agricoles. Grâce à ces progrès, les agriculteurs peuvent maintenant bénéficier d'excédents de récolte. Ces surplus peuvent être vendus sur les marchés locaux et lors de foires.

(Source : Brand Center Rotary).



Lien vidéo : <https://youtu.be/IWRY9HyBFaM>



2. Willie Brake répare un ordinateur dans son entreprise, All About Technology, au Russell Trade Center de Détroit, le 27 juillet 2014. Willie Brake est l'un des 13 participants au programme inaugural LaunchDETROIT. LaunchDETROIT, une action du district 6400, propose aux entrepreneurs et aux propriétaires de petites entreprises de la région une **formation entrepreneuriale gratuite, des microcrédits, du mentorat et des opportunités de réseautage**.

## CONNAISSEZ-VOUS PEACE CORPS ?



**Peace Corps** est une agence américaine, lancée **par le Président John F. Kennedy en 1961**, visant à promouvoir la paix et l'amitié dans le monde par le développement communautaire et la compréhension interculturelle. Les Membres de Peace Corps, tous volontaires, sont recrutés **sur la base d'un CV qui doit être convaincant sur la motivation de service aux autres**, tout en démontrant des **compétences professionnelles et une expérience adaptée** aux secteurs d'activité de Peace Corps.

Les valeurs fondamentales du Peace Corps sont bien établies et guident l'action de tous les volontaires :

- **Le service** : Les volontaires s'engagent à donner de leur temps et de leurs compétences pour aider les communautés. Les besoins sont répertoriés et les candidats choisissent selon leurs possibilités en termes de compétences.
- **La compréhension mutuelle** : Le Peace Corps favorise ainsi les échanges culturels et encourage les volontaires à apprendre des communautés qu'ils servent.
- **La paix et la compréhension internationale** : Les volontaires contribuent à renforcer les liens entre les peuples et à promouvoir la paix dans le monde.

### 🌟 Quels sont les secteurs d'activité ?

L'agriculture, le Développement économique communautaire, l'Éducation, l'Environnement, la Santé, La Jeunesse !

Les objectifs sont de créer un Impact majeur sur la vie des gens, aujourd'hui mais aussi dans le futur.

On s'aperçoit clairement que Peace Corps et le Rotary International ont les mêmes lignes stratégiques, de sorte que les opportunités de stratégies et la combinaison des forces sont évidentes. Pour énoncer simplement ce type de collaboration dans le cadre d'un projet humanitaire dans un pays en développement, **les Volontaires de Peace Corps** sont souvent les premiers acteurs pour identifier les besoins et établir des relations de confiance avec les populations locales. **Les membres du Rotary International**, disposant d'un réseau mondial étendu, pourront apporter un soutien financier significatif grâce aux subventions de la Fondation Rotary. Il est ainsi mis en évidence l'intérêt pour les Clubs, d'étendre leurs échanges avec d'autres Clubs à l'étranger, de soutenir des Comités InterPays, afin de se placer en position de leader dans le cas de projets d'envergure internationale.

**Beaucoup de volontaires de Peace Corps sont également Rotariens.** Après avoir terminé leurs études, c'est une excellente opportunité pour découvrir d'autres cultures dans une soixantaine de pays.

**Pour en savoir plus** : <https://www.peacecorps.gov/> et un exemple : <https://www.rotary.org/fr/mission-help-world-go-green>.

**Vidéo découverte - intervention du Président J.F. Kennedy en 1961** : <https://youtu.be/qdWI1hFbixM>

## CONNAÎTRE LIZ FANNING, FEMME ENGAGÉE POUR LES AUTRES !

**Volontaire du Peace Corps au Maroc**, elle a acquis une compréhension approfondie des défis et des opportunités liés au développement communautaire. Inspirée par son expérience, **elle a fondé CorpsAfrica en 2011** pour donner aux jeunes Africains la chance de contribuer au développement de leurs propres communautés de manière significative. **Liz Fanning**, reconnue pour son engagement en faveur du développement durable et de l'autonomisation des jeunes, continue de jouer un rôle clé dans la direction et l'expansion de CorpsAfrica à travers le continent africain.



### 🌟 À propos de CorpsAfrica

Le modèle est très proche (évidemment) de celui de Peace Corps (organisation à but non lucratif). Les volontaires sont choisis



parmi les jeunes diplômés et professionnels africains. Ils reçoivent une **formation intensive** avant d'être assignés à des communautés rurales. Ils travaillent avec les membres de leurs communautés pour identifier les besoins locaux et développer des projets qui répondent aux attentes. Ces projets peuvent inclure des initiatives dans **l'éducation, la santé, l'agriculture**, et plus encore. Pour les volontaires, PeaceAfrica est une chance **de**

**construire leurs réseaux personnels et professionnels et de faire partie de la solution** pour leur propre pays. Des projets peuvent aussi être menés en partenariat **avec le Rotary dans le cadre de subvention mondiale**, ce qui contribue à une meilleure efficacité et à des résultats significatifs. **[En savoir plus sur CorpsAfrica** : <https://youtu.be/NXFTrGQvueo>]

## PLATEFORME FRANÇAISE DU VOLONTARIAT INTERNATIONAL

France Volontaires est une plateforme française qui promeut et développe les diverses formes de volontariat international. Créée en 2009, elle est l'initiative de l'État français, des collectivités territoriales, et d'associations. Voici un aperçu de ses missions et objectifs :



### 🌟 Missions

- **Promotion du Volontariat International** : France Volontaires encourage les citoyens à s'engager dans des missions à l'étranger.
- **Accompagnement des Volontaires** : L'organisation accompagne les volontaires avant, pendant, et après leur mission pour s'assurer qu'ils sont bien préparés et soutenus.
- **Renforcement des Capacités** : Elle travaille à renforcer les capacités des organisations partenaires dans les pays d'accueil pour maximiser l'impact des missions de volontariat.

### 🌟 Objectifs

- **Soutien aux Projets de Développement** : Les volontaires participent à des projets qui soutiennent le développement durable dans divers domaines tels que **l'éducation, la santé, l'environnement, et l'agriculture**.
- **Promotion de la Solidarité Internationale** : En favorisant les échanges et la coopération entre les pays, France Volontaires contribue à la solidarité internationale.

**Un appel aux Rotariens et surtout aux Rotaractiens** : Les missions de France Volontaires et du Rotary International convergent autour des valeurs de service, de solidarité et de développement durable. Appartenir au Rotary International permettrait de multiplier les actions positives sur le terrain. Le Rotary International et sa Fondation disposent d'un réseau mondial de clubs et de membres, offrant ainsi de nombreuses opportunités de mise en réseau pour les jeunes volontaires.

## LES FEMMES FONT LA PAIX !



**L'Association Mères pour la Paix, fondée en 1994**, par des femmes du Nord, est une organisation qui œuvre pour la promotion de la paix et de la non-violence à travers le monde. Inspirée par des mères croates et bosniaques, unies contre les guerres et les violences faites à

leur peuple, elle est composée de mères de différentes nationalités et

cultures qui partagent une vision commune de créer un monde meilleur pour leurs enfants. L'association mène des campagnes de sensibilisation, organise des événements et des actions de solidarité, et travaille en collaboration avec d'autres organisations pour promouvoir la paix et la justice sociale. **Elle s'engage également dans des initiatives éducatives pour enseigner aux jeunes la valeur de la paix et de la coexistence pacifique.**

**Mères pour la paix** est active en Afghanistan et en République Démocratique du Congo, où elle a établi des Maisons des femmes pour offrir des services médicaux et éducatifs. Face au retour des talibans en Afghanistan en 2021, l'association a perdu contact avec ses partenaires locaux : **23 droits ont été retirés aux femmes, même celui de chanter (!)** Force est de constater que **l'interprétation arbitraire** des religions peut être utilisée **comme des outils d'oppression**.



**Mères pour la Paix** organise un congrès le 12 octobre 2024 à l'École Nationale d'Architecture (Université de Lille) en partenariat avec l'École Supérieure de Journalisme et le Rotary International (District 1520 et District 1670). Cet événement intitulé « **La force des femmes, une force pour la paix** ». De nombreuses personnalités féminines emblématiques apportent leur éclairage sur l'engagement de femmes, une journée qui s'annonce riche, passionnante et qui interpelle !

**En savoir plus – Inscription** : <https://rotaryd1520.org/fr/content/news/show/21640>

**Calendrier du gouverneur** : <https://rotaryd1520.org/fr/content/various/show/21279>

*« Moins on en sait, plus on pense savoir,*

*Et plus on est disposé à employer toutes les mesures pour imposer ses vues aux autres »*

Paul P. Harris, Fondateur du Rotary International

